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VERBALE N. 21 del 23 aprile 2017 dell’ASSEMBLEA GENERALE ORDINARIA ED ELETTIVA DEI SOCI 

Alle ore 11.00 di domenica 23 aprile 2017, a Piacenza, presso l’Auditorium del CONI 

provinciale, in via Calciati 14, ha luogo, in seconda convocazione, l’Assemblea annuale 

ordinaria ed elettiva dei soci dell’Archivio Storico dell’Atletica Italiana “Bruno Bonomelli”. 

  

Sono presenti il presidente Ottavio Castellini, il segretario Alberto Zanetti Lorenzetti, il 

consigliere Gabriele Manfredini; i soci: Augusto Frasca, Giulio Salamina, Albertino 

Bargnani, Enzo Sabbadin, Encarnación Tamayo Nevado, Giulio Lombardi (in rappresentanza 

del socio Atletica Virtus Castenedolo), Rosa Valzelli, Alessandra Rossetti, Mario Forzanini, 

Enzo Rivis, Edoardo Giorello, Angela Cartesegna, Aurelio Forti, William Verrecchia, Vanni 

Ghiotto, Wilma Novella, Giovanni Baldini, Bruno Cerutti, Luciano Peiano, Marco Peiano, 

Giuseppina Peiano, Giuliano Fornasari, Fabrizio Dallavalle.  

Sono invece presenti per delega Tiziano Strinati (delega a Alberto Zanetti Lorenzetti), 

Gustavo Pallicca (delega a Gabriele Manfredini), Marco Forti (delega a Aurelio Forti), Carlos 

Fernandez Canet (delega a Encarnación Tamayo Nevado), Giorgio Barberis (delega a Ottavio 

Castellini). 

  

Il presidente Ottavio Castellini, constatata la validità dell’Assemblea, propone il consigliere 

Gabriele Manfredini alla presidenza dell’Assemblea ed il segretario Alberto Zanetti 

Lorenzetti quale segretario verbalizzante. 

La proposta è accettata all’unanimità per cui viene letto l’Ordine del giorno che prevede: 
 approvazione del verbale precedente;  
 approvazione del bilancio consuntivo 2016 e della relativa relazione del Sindaco Revisore;  
 approvazione del bilancio preventivo 2017 e della relativa relazione del Sindaco Revisore;  
 relazione del Consiglio Direttivo ai Soci; 
 elezione del Consiglio Direttivo per il quadriennio 2017-2021, 
 attività dell’Associazione;  
 varie ed eventuali.  

  

  

APPROVAZIONE DEL VERBALE PRECEDENTE 



  

Il presidente dell’Assemblea chiede se esistono obiezioni o domande relative a chiarimenti, e 

successivamente il verbale, già da tempo messo a disposizione dei soci attraverso il sito 

internet dell’Associazione, viene approvato all’unanimità. 

  

  

APPROVAZIONE DEI BILANCI 

  

Di seguito il segretario dell’Assemblea illustra il bilancio consuntivo 2016, che al 31 

dicembre u.s. vanta un attivo di 14.737,96 euro, ed il bilancio preventivo 2017 con le relative 

osservazioni del sindaco revisore dei conti Tiziano Strinati. L’Assemblea approva 

all’unanimità. 

  

  

RELAZIONE DEL CONSIGLIO DIRETTIVO AI SOCI 

  

Viene poi data lettura da parte del segretario della Relazione del Consiglio Direttivo ai soci 

per l’attività dell’Associazione nel 2016. In apertura il ricordo di Clara Pace, moglie del socio 

Aurelio Forti e madre di Marco Forti, della madre di Gabriele Manfredini e del giornalista 

toscano Carlino Mantovani. Portata a termine la lettura, non essendoci rilievi, né pareri 

contrari, né astensioni, la relazione è approvata. 

Prende la parola il presidente Ottavio Castellini che ringrazia a nome di tutti i soci dell’ASAI 

il CONI di Piacenza per l’ospitalità concessa, gli amici dell’Atletica Baldini di Agazzano a 

partire da Ivana Romanini, presidente della società, e proseguendo con Silvestro e Lorella 

Pinotti, che assieme a Giovanni Baldini hanno contribuito in modo significativo 

all’organizzazione dell’Assemblea. È rappresentata anche l’Atletica Piacenza con il 

presidente Diego Sverzellati, mentre il presidente onorario Sergio Morandi ha inviato il 

proprio saluto essendo impossibilitato ad essere presente a causa di un recente intervento 

chirurgico. Un particolare ringraziamento per la partecipazione a questa Assemblea va a 

Isabella Dordoni, figlia di Giuseppe (da tutti ricordato come Pino) l’indimenticato campione 

olimpico, la cui foto è presente nell’atrio della sede del CONI assieme a quella di un’altra 

grande figura dell’atletica piacentina, Franco Rattotti. Castellini ricorda inoltre che in questo 

stesso Auditorium il 9 dicembre 2012 fu presentato il libro postumo di Claudio Enrico 

Baldini "Maratona di marcia - Appunti per una storia - 1898-2012". Pubblicazione che ha 

ottenuto una piccola attenzione da parte della FIDAL l’anno scorso in occasione di una 

manifestazione internazionale di marcia a Roma. Unico segnale per le pubblicazioni storico - 

statistiche dell’ASAI – situazione ormai persistente da 23 anni – nonostante i contatti avuti 

anche con il presidente della Federazione di atletica leggera. Per non parlare della totale 

(sottolinea: totale) assenza di un minimo di attenzione da parte del mondo della marcia 

italiana: non una sola copia acquistata da qualche marciatore, o dirigente, o giudice. Una 

vergogna. Castellini conclude che anche Piacenza non brilla certo per grande rispetto verso 

l’atletica, rimarcando che sia scandaloso che alla figura di Dordoni sia stato dedicato un 

impianto sportivo assolutamente inadeguato alla grandezza del campione olimpico. 

  

ELEZIONE DEL CONSIGLIO DIRETTIVO PER IL QUADRIENNIO 2017-2021 

  

Il presidente chiede ai presenti se vi sono proposte di qualche candidatura per il nuovo 

Consiglio. Non essendovene, il socio Augusto Frasca chiede la conferma del Consiglio 

uscente, proposta che viene accettata per acclamazione dall’Assemblea. Quindi il Consiglio 

dell’Archivio Storico dell’Atletica Italiana per il quadriennio 2017-2021 risulta composto da 



Ottavio Castellini presidente, Marco Martini vicepresidente, Alberto Zanetti Lorenzetti 

segretario, Gabriele Manfredini e Paolo Marabini consiglieri, Tiziano Strinati sindaco 

revisore. 

  

  

ATTIVITA’ DELL’ASSOCIAZIONE 

  

Passando al successivo punto all’Ordine del giorno, il presidente ripercorre i momenti più 

importanti dell’attività svolta dall’ASAI nel 2016, partendo da domenica 20 dicembre 2015, 

in occasione della ricorrenza della scomparsa nel 1969 di Adolfo Consolini, quattro nostri 

soci (Alberto Zanetti Lorenzetti, Rosa Valzelli, Encarnación Tamayo Nevado e Ottavio 

Castellini)  si recarono a Costermano per rendere omaggio al grande campione. Una corona 

di alloro a nome della ASAI è stata deposta sul monumento che ricorda Consolini.  All’inizio 

del 2017, in occasione del centenario della nascita, l’ASAI ha voluto rendere omaggio al 

campione olimpico sia il 5 gennaio, data della nascita, che il 15 gennaio in occasione della 

manifestazione celebrativa organizzata dalla Amministrazione comunale di Costermano. È 

stata notata la totale assenza di rappresentanti della FIDAL a qualsiasi livello, in questa 

occasione: presenti solamente due discoboli, Gaetano Dalla Pria e Luciano Zerbini. 

Castellini informa i soci che le nostre pubblicazioni sono ora presenti sia in biblioteche di 

livello internazionale come quelle del Manhattan College di Riverdale (New York) e della 

Beijing Sport University di Pechino, sia in strutture bibliotecarie locali come Castenedolo e 

Gargnano, in provincia di Brescia. 

Informa che nell’autunno del 2017 è in programma la pubblicazione del volume della collana 

dei Campionati italiani di atletica leggera dedicato al 1945 (diviso in una parte nazionale ed 

una internazionale) con una tiratura di 30 copie. Alcuni soci suggeriscono di portare a 50 il 

numero dei volumi da stampare. 

Di seguito sono citati i lavori editi nel 2016 da nostri soci: 

 IAAF World Lists 2015, di Ottavio Castellini, Carlos Fernández Canet, Paco 

Ascobe, Félix Capilla (edito nel 2016) 
 Exchange of baton, di Ottavio Castellini 
 I campioni della simpatia, di Marco Martini 
 I record liguri di atletica leggera, storia e personaggi, di Edoardo Giorello e 

Angela Cartesegna (presentato nel gennaio 2016) 
 Eleganza tecnica. Performance e stile nelle linee Italo Sport, di Sergio Giuntini ed 

Elena Puccinelli 

Due di questi lavori portano il logo della ASAI: quello sulle staffette di Castellini e quello sul 

binomio Consolini – Tosi di Marco Martini. 

  

L’Assemblea viene aggiornata anche sull’attività del sito internet, ormai giunto oltre gli 

671mila contatti, risultato dovuto all’impegno di Ottavio Castellini, Marco Martini, Ezio 

Sabbadin, Ezio Rivis e Gino Bassi. Altra iniziativa di successo allestita nel corso del 2016 è 

stata “Sognando Olympia”. Il progetto, che avrà continuità nel futuro, ha avuto un esito 

straordinario, coinvolgendo in particolare la provincia bresciana e la zona del lago di Garda 

attraverso l’adesione di realtà sportive anche al di fuori dell’atletica leggera. 

  

Prende poi la parola il socio Enzo Sabbadin che, dopo aver evidenziato la profondità delle 

statistiche “all-time” indoor maschili elaborate con Enzo Rivis per l’ASAI a confronto di 

quelle pubblicate sul sito della FIDAL, commenta la tabella consegnata ai soci presenti in 

Assemblea (e che verrà pubblicata sul sito dell’ASAI) relativa alle liste italiane indoor di tutti 



i tempi, spiegando il significato dei numeri e delle percentuali delle performances e dei 

performers anche in relazione ai risultati dell’atletica italiana nel 2017. In conclusione 

Sabbadin e Rivis affermano che verso fine anno saranno pronte anche le liste femminili e 

ribadiscono la disponibilità ad accogliere nuove adesioni per potenziare il gruppo di 

compilatori. 

Ringraziando Sabbadin e Rivis per l’approfondito lavoro svolto, il presidente cede la parola a 

Bruno Cerutti, che a suo tempo, con Giorgio Fracchia, si era assunto l’incarico di riordinare il 

materiale di Bruno Bonomelli ceduto dagli eredi all’ASAI. Vicende famigliari hanno 

rallentato il lavoro, per cui Cerutti fa presente che sarebbe opportuno ottenere l’aiuto anche di 

altre persone. Quanto finora svolto è costituito dalla scannerizzazione di parte dei documenti, 

costituiti prevalentemente da schede e quaderni, e dalla stesura di un inventario. Gabriele 

Manfredini, dando la sua disponibilità, riferisce dell’esperienza acquisita nella sistemazione 

del materiale del Centro Studi dell’ASSI Giglio Rosso a Firenze, precisando che la scansione 

è importante ma che il riordino deve prevedere anche la creazione di un sistema 

informatizzato per la ricerca dei dati. La proposta di Enzo Sabbadin di partire con la gestione 

delle schede riceve favorevole adesione. L’obiettivo proposto è quello di conoscere il 

contenuto dei documenti perché possa essere messo a disposizione dei soci e, a precise 

condizioni, anche all’esterno dell’ASAI. 

  

VARIE ED EVENTUALI 

  

Il segretario Alberto Zanetti Lorenzetti sottolinea che il 2017, oltre ad essere l’anniversario 

del centenario della nascita di Adolfo Consolini, è anche il decennale della scomparsa di 

Aldo Capanni, socio fondatore e segretario dell’ASAI dalla sua costituzione fino al 2007. 

Propone che la nostra Associazione promuova alcune iniziative per ricordare entrambe le 

figure. Castellini fa presente che per quanto riguarda Consolini si è già fatto promotore di una 

proposta al sindaco di Costermano per un convegno sul campione olimpico, senza ricevere 

reazioni, mentre qualche prospettiva si ha da un contatto con Gaetano Dalla Pria. L’ex 

consigliere nazionale della Federazione ha fatto sapere di voler coinvolgere vari ambienti 

sportivi veronesi e veneti per organizzare un convegno, invitando anche l’ASAI ad essere 

presente. Non essendo ancora ben chiaro come e con chi l’evento verrebbe organizzato, 

Castellini ribadisce che l’Archivio Storico dell’Atletica Italiana parteciperà solo se ad esso 

verrà riservato un adeguato ruolo.  

Per quanto riguarda Aldo Capanni si conviene che sia opportuno contattare il fratello don 

Alessandro. Augusto Frasca chiede se esiste un archivio di Aldo e se sia possibile 

programmare una pubblicazione postuma come fatto a suo tempo per Claudio Enrico Baldini. 

Gabriele Manfredini risponde che, non essendo al momento a conoscenza dell’esistenza di 

materiale inedito, deve verificare. Inoltre fa presente che, nei suoi ultimi anni di vita, Capanni 

è stato impegnato in ricerche che riguardavano anche altri sport, per cui una eventuale nuova 

pubblicazione potrebbe contenere argomenti riguardanti più discipline sportive. 

Infine il socio Edoardo Giorello avvisa che sono disponibili annate rilegate della rivista 

“Atletica Leggera” dal 1968 al 1979 di proprietà di un ex atleta, e chiede se questo materiale 

può richiamare l’interesse di qualcuno. 

Non essendovi altri interventi, alle ore 13.30 l’Assemblea è dichiarata conclusa. 

  

Il Presidente 

  

Il Segretario 

  

Piacenza, 23 aprile 2017 


